

PRECIO

En toda la isla,  
6 rs. 70.**EL BIEN PÚBLICO.**

REDACCION.

Calle del Bastion  
núm. 39.**Correo de ayer.**

Madrid 14 de agosto.

**LA INSURRECCION CARLISTA.**

La Gaceta publica las siguientes noticias relativas á la insurreccion carlista, recibidas en el ministerio de la Guerra.

«Cataluña.—El general en jefe participa que el brigadier Estéban, al aproximarse á La Bisbal, dispersó con una seccion de caballería que hizo adelantarse á una ronda carlista de 40 mozos de escuadra, haciéndole cuatro prisioneros con armas y en traje de mozos, un herido y dos muertos, cogiéndoles varios efectos, la caja con el sello de la comandancia, y apresando al recaudador carlista de contribuciones Miguel Martinez.

Valencia.—El general en jefe participa que una columna volante dedicada á perseguir los comandantes militares carlistas sorprendió á uno de estos con su partida, batiéndola completamente y causándole ocho muertos.

La «Correspondencia de España» explica en los siguientes términos la última operacion de guerra verificada felizmente por el ejército del Norte:

«Segun el despacho telegráfico enviado hoy por el general Zavala, se halla ya de regreso en Miranda despues de haber efectuado con toda felicidad la doble operacion que se propuso al dirigirse á Vitoria para llevar un fuerte convoy de víveres, municiones y cañones, aumentando la guarnicion de dicha plaza y evitando el movimiento que intentaban diez batallones carlistas situados en Peñacerrada, condado de Treviño, Espejo y otros pueblos.

Dejando fuerzas al mando de La Portilla convenientemente situadas para apoyar la operacion é impedir cualquier intento de los carlistas, siguió su marcha la brigada de vanguardia y dos batallones de la brigada Verdú, al mando del bizarro general Blanco.

Las facciones no solo no hicieron resistencia sino que se retiraron sin que lograra darles alcance, á pesar de sus esfuerzos, el brigadier Oviedo.

Esta hábil operacion se verificó por la parte de la carretera de Miranda, al mismo tiempo que de acuerdo y en combinacion practicaba el general Moriones, con igual fortuna el ataque á Oteiza, llamando por aquella parte la atencion del enemigo. El general Zavala se muestra satisfecho del éxito de estos movimientos y se propone acometer otros de que dará cuenta oportunamente.»

Los periódicos de Madrid (los de la tarde) anuncian tambien que la partida del cabecilla Telaraña fué batida y destruida el juéves en las inmediaciones de Villarta (Ciudad Real), resultando muerto el mencionado jefe, y en poder de la columna cuatro prisioneros y cinco caballos. Este cabecilla habia sido indultado recientemente, de modo que su triste fin no es digno de lástima.

Madrid 14 de agosto.

Aun cuando los periódicos ministeriales nada dicen sobre lo que se trató ayer en Consejo relativamente á la crisis, se sabe, sin embargo, que el general Cotoner manifestó al duque de la Torre y á sus compañeros de gabinete su propósito de retirarse á la vida privada sin que para ello hubiera motivado alguno político ni otro deseo que el de descansar

en el seno de su familia.

El general Serrano y los demás ministros lograron convencer al señor Cotoner de que debía suspender su determinacion hasta tanto que estuviera terminada la cuestion del reconocimiento del gobierno español y tambien la operacion emprendida por el general Zavala en el Norte.

No es cierto, como asegura «La Iberia,» que en el Consejo de ayer tarde se leyera una circular del ministro de Estado á nuestros representantes en las potencias que han anunciado el reconocimiento, á fin de indicarles la conducta que debian seguir, cosa que podia ser objeto de despachos especiales á cada uno de ellos, pero no de una circular diplomática.

Los demas asuntos de que se ocupó el Consejo de ministros fueron de escasa importancia. El duque de la Torre ha salido hoy para la Granja, pero se cree que en la semana próxima vuelva con su familia á fijar definitivamente su estancia en Madrid.

El general Zavala, despues de conducir á Vitoria el convoy de cañones y municiones y de aumentar la guarnicion en aquella plaza, envió al general Blanco al encuentro de diez batallones carlistas que habia por la parte de Peñacerrada, y que se cree intentaban pasar el Ebro; pero á la vista de las tropas se retiraron, sin atreverse á aceptar el combate. El general Zavala estaba hoy ya de vuelta á Miranda.

Se tienen hoy nuevos pormenores del combate de Oteiza. Segun despacho del general Moriones, los carlistas tenian en esta accion tres baterías, dos de montaña y una de cañones de á 12. La caballería solo se presentó á lo léjos y sumaría unos trescientos caballos. En la fecha de este despacho, al dia siguiente de la accion, iban enterrados 38 cadáveres carlistas, entre ellos un coronel y otro jefe. El general Moriones elogia mucho la artillería, y sobre todo el aplomo con que hicieron fuego los soldados, que gastaron relativamente muchas menos municiones que en otros combates. Los carlistas han abandonado en su huida muchas armas y gran número de cartuchos.

Hoy se aseguraba que las facciones aragonesas estaban sitiando á Molina de Aragon, para cuyo punto habian salido fuerzas. Tambien se dice que Villalain ha entrado en Sigüenza, pero no hay seguridad de que la noticia sea cierta.

Decididamente en la Mancha no prosperan las facciones. La de Telaraña fué ayer batida, muriendo en el encuentro este cabecilla.

Hoy se han recibido telegramas oficiales en Madrid diciendo que Italia se adhiere á la circular de Alemania, y está dispuesto á reconocer al gobierno español. Quien no ha enviado todavia el reconocimiento es Alemania, á pesar de lo que han dicho los periódicos ministeriales, pero es porque espera recibir la contestacion á la circular que ha dirigido á las potencias europeas.

Se habla mucho en los círculos financieros del dictámen de la comision inspectora del Tesoro, sobre una negociacion que con el mismo hizo el Banco de Castilla en tiempo del señor Echegaray, y segun el cual, dicho Banco tendria que reintegrar al Tesoro en mas de veinte millones de reales.—P.

Madrid 14 de Agosto de 1874.

Muy señor mio: Se manifiestan muy alborozados

todos los partidos que están interesados en celebrar los triunfos que vienen á redundar en bien de la causa comun, y que de cerca afectan á la tranquilidad del país.

La prensa en su generalidad demuestra gran entusiasmo ante los hechos que registramos hace dos dias, referente el uno á la toma de Oteiza por nuestras tropas al mando del general Moriones, siendo el otro el reconocimiento del gobierno del general Serrano por las naciones de la mayor importancia.

No es público todavia la estension y detalles con que se ha efectuado el reconocimiento, pero de todos modos el hecho ha empezado á producir excelentes resultados, recibiendo el gobierno repetidas felicitaciones de las autoridades y corporaciones de provincias.

En los círculos políticos, donde mas que á esclusivo interés de partido y estrecha mira de bandería, se atiende á hacer justicia á hechos efectuados en bien general, se manifiesta alguna mas esperanza de que el gobierno actual pueda adelantar en el camino de pacificar el país y llevar una solucion satisfactoria á las difíciles cuestiones pendientes.

El deseo que generalmente se manifiesta es que el gobierno actual sepa sacar el verdadero partido de ellos, en bien del país, que mas que en denominaciones de los que están encargados de gestionar sus asuntos, fia en lo que con hechos prácticos vienen á demostrar.

Aunque de un modo parco, el diario oficial de hoy nos da referentes á la guerra noticias satisfactorias, dictándose por las autoridades militares de Cataluña acertadas disposiciones á perseguir á los carlistas, consiguiendo aprehenderles y recogiendo municiones y efectos de guerra. Tambien se publica con carácter oficial la concesion á la invicta villa de Bilbao del arbitrio extraordinario de guerra que recaudará el Ayuntamiento, á fin de conseguir á esa padecida villa que se vaya indemnizando de los perjuicios que en el último sitio ha tenido.—X.

**LAS CLASES PASIVAS.**

Una disposicion importante para las clases pasivas publica la «Gaceta» del viérnes, encaminada á conseguir la nivelacion en el pago de las mensualidades que acreditan aquellas. En una orden del ministerio de Hacienda por la cual se previene:

«1.º Que desde luego se abra el pago de sus respectivos haberes á las clases pasivas en las administraciones económicas de las provincias por el número de mensualidades que respectivamente se designan en el estado adjunto, á fin de que en ninguna de dichas localidades resulte adeudándose á cuenta de presupuestos pasados mas de 10 mensualidades.

2.º Que para los meses sucesivos, y mientras no se consigna la completa nivelacion en el percibo de esos haberes por las clases que los adeudan, se ordene oportunamente por este ministerio el número de mensualidades que á mas de una habrá de pagarse en cada provincia, segun lo permita la situacion del Tesoro, pero siempre bajo el sistema de atender con progresiva preferencia á las que resulten mas atrasadas.

Y 3.º Que al efecto esa direccion general remita á este ministerio el dia 20 de cada mes, á contar desde el presente, una nota espresiva de la situa-



cion en que se halle el pago de los citados haberes en las cajas de las provincias.»

Estado á que se refiere la orden anterior, disponiendo se abonen en el mes actual el número siguiente de mensualidades:

«A Alava, seis; Albacete, dos; Alicante, Almería, Avila, Badajoz y Barcelona, una; Búrgos, tres; Cáceres, Cádiz, Castellon, Ciudad-Real, Córdoba, Coruña, Cuenca y Gerona, una; Granada y Guadalajara, tres; Guipúzcoa, Jaen, León y Lérida, una; Logroño y Lugo, tres; Málaga y Murcia, una; Navarra, tres; Orense, Oviedo, Palencia, Pontevedra, Salamanca, Santander, Segovia, Sevilla, Soria, Tarragona, Teruel, Toledo y Valencia, una; Valladolid y Vizcaya, dos; Zamora, Zaragoza, Baleares y Canarias, una.»

Una de las primeras cuestiones ventiladas en Consejo ha sido, como era natural, la del reconocimiento del gobierno del duque de la Torre por Inglaterra, Alemania y Francia, y al efecto, para tener á la vista todos los antecedentes, ha sido llamado á primera hora á Consejo el secretario general del ministerio de Estado, señor don Pio Gullon.

Sobre estos antecedentes refieren algunas noticias curiosas cartas recibidas de París y escritas por personas perfectamente enteradas. Parece que el gobierno alemán, deseoso de encontrar motivos para una cuestion con Francia, pidió al español que especificara los motivos de queja que tenia del gobierno francés por la proteccion que dispensaba á los carlistas. El ministro de Estado, de acuerdo con sus compañeros de gabinete, contestó, que si bien España tenia muchos y fundados motivos de queja contra el gobierno francés, esperaba que este, viniendo á mejor acuerdo, reformase su conducta respecto á los carlistas. El gabinete alemán no insistió, comprendiendo sin duda los motivos de delicadeza que inducian al gobierno español á no satisfacer sus deseos; pero hubo medio natural de que en las esteras oficiales de Versalles se tuviera conocimiento de este asunto, y el gobierno francés pidió entonces al español, sin ninguna altanería, sino todo lo contrario que no diera á Alemania los datos que el gabinete de Berlin habia pedido, prometiendo en cambio, cerrar la frontera á los carlistas tan pronto como suspendidas las sesiones del Parlamento francés, no pudieran estorbar sus determinaciones los votos de los legitimistas. Para ello pidió un plazo. El gobierno español se lo concedió muy corto. El francés solicitó que se ampliara, pero nuestro gobierno contestó que no podia hacerlo, porque lo impedia el incremento que estaba tomando la guerra civil, gracias á las facilidades que encontraban los carlistas para proveerse por la frontera francesa de cuanto pudieran necesitar.

Así las cosas, ha venido el reconocimiento de Inglaterra, cuyo gobierno no ha querido dejar á Alemania la iniciativa en este asunto de interés europeo, y el gabinete francés ha encontrado la ocasion natural para variar de política

Los carlistas de aquí aseguran que el movimiento del general Zavala ha impedido á sus correligionarios del Norte realizar una expedicion que tenian proyectada para pasar el Ebro y darse la mano con las facciones de Aragon y Valencia. Aseguran que el ataque de Laguardia fué un ardid para enganar al general Zavala, obligándole á llevar sus tropas en aquella direccion, lo cual les hubiera facilitado el paso del Ebro por alguno de los muchos vados que en esta estacion tiene dicho rio.

El combate de Oteiza, á juzgar por las pérdidas que se supone han tenido los carlistas, no ha sido de grande importancia; pero ha impedido en cierto

modo que los carlistas realicen el plan que tenían.

Los diarios alemanes publican una noticia que puede tener su interés para nuestro ejército. Despues de varios ensayos muy satisfactorios, parece ser que el ministro de la Guerra prusiano ha ordenado que para facilitar la renovacion de municiones de infantería durante un combate, cada carro de los destinados á conducirlos á su batallon esté provisto de cierto número de sacos de tela que contendrá cada uno 5,000 cartuchos metálicos. Un saco de estos pesa quintal y medio, y puede fácilmente ser trasportado por dos hombres. Así se evita el que los carros tengan que acercarse á los tiradores ofreciendo un blanco seguro á los enemigos.

Un telegrama de París recibido ayer dice, como era de esperar y como nuestro gobierno se prometia, que el reconocimiento no implica absolutamente nada que tenga que ver con la intervencion.

Por el ministerio de Estado se dieron las gracias en nombre del presidente del poder ejecutivo, á las naciones que nos han reconocido, y principalmente al emperador de Alemania, por la iniciativa que ha tomado su gobierno en este asunto.

Los ministros de los Estados-Unidos, de Bélgica y de Holanda, los encargados de negocios de Inglaterra, Italia y Alemania, felicitaron ayer al señor ministro de Estado por el reconocimiento y por la toma de Oteiza.

Dice «La Política» que el reconocimiento del gobierno español por las potencias de Europa no implica la próxima ni remota reunion de Cortes.

Pero añade que, en su juicio, lejos de haber tenido por resultado el aplazamiento indefinido de esa cuestion, como algunos piensan, será tratada en Consejo dentro de breves dias.

La «Gaceta de Kiel» anuncia que el día 8 á las doce y media de la tarde se hicieron á la mar para las costas de España las cañoneras alemanas «Albatros» y «Nautilus». Estos dos buques han debido hacer escala el 12 en Plymouth.

Segun noticias recibidas en Madrid hoy mismo, el señor Castelar salió de Marsella el día de su llegada, y se detuvo 48 horas en Lyon á despachar el primer correo de Agosto para América. El 7 pernoctó en Ginebra, de donde salió el día siguiente para los baños de Tarasp, en la Baja Engadina, cerca de la frontera de Austria. El señor Castelar ha hecho su escursion con rigurosa reserva, sin anunciarla á ninguno de sus numerosos amigos, ni visitarlos en las diversas poblaciones, deseoso de un rápido viaje y un próximo regreso.

Háblase de una carta escrita por el Pretendiente á su hermano don Alfonso censurando la conducta de Lizárraga en Teruel é indicándole que separe á este del mando, confiriéndolo de nuevo á Saballs.

El Consejo de ministros celebrado ayer bajo la presidencia del señor duque de la Torre duró unas cuatro horas y se consagró principalmente al despacho de los asuntos de los respectivos departamentos, al estado de la guerra, especialmente en las provincias de Cataluña, de que dió cuenta el general Serrano Bedoya, que fué llamado al Consejo, y á otros asuntos de carácter é interés general, entre los que figura, segun dice un periódico de la tarde, de acuerdo con nuestros informes, la organizacion y armamento de 10,000 hombres de la milicia na-

cional en Madrid.

No es cierto que se hayan enviado ni firmado siquiera, como dicen algunos periódicos, las credenciales á nuestros representantes en el extranjero. Se enviarán oportunamente.

Dice «La Correspondencia»

«Para que la opinion no se estravie en este asunto, y bien informados de todo, podemos y debemos hacer constar que el acto material del reconocimiento de Alemania no ha llegado aun, porque si bien notificó á todas las potencias su decision de hacer este reconocimiento, ha querido esperar la contestacion de los demás gobiernos, y dejar á estos que procedan á su gusto y conveniencia. Claro es que el reconocimiento oficial de Alemania vendrá puesto que lo ha ofrecido al tomar la iniciativa.»

Parece que los representantes de Portugal y de Holanda han hecho ya indicaciones officiosas sobre las disposiciones favorables de sus gobiernos al reconocimiento, debiendo ser este el motivo del regreso del señor Albareda á Lisboa desde Cintra, donde se encontraba, para conferenciar con el ministro de Negocios extranjeros.

El ministro de Negocios extranjeros Gortschacoff no se encuentra en la actualidad de San Petersburgo y esta circunstancia ha debido influir en que nada diga aun aquel gobierno sobre reconocimiento del de España. Otro tanto sucede respecto al señor Andrassy, que no se halla en Viena.

El secretario general de Gobernacion, por encargo de su jefe, ha empezado ya á ocuparse de la organizacion y medios de armamento de diez ó doce mil milicianos de Madrid, segun acuerdo tomado ayer en Consejo, por iniciativa del duque de la Torre y gestion del alcalde y gefes de los milicianos de caballería que como hemos dicho, creen que la ley debe ser igual y no encontrarse ellos solos sujetos á la obligacion de este servicio.

Es esperado muy pronto en Madrid el representante recientemente nombrado por Austria, señor conde de Ludoff.

La administracion militar continúa haciendo grandes remesas de víveres para el ejército del Norte y Centro.

Esta mañana han salido de Madrid algunas fuerzas del ejército para marchar sobre las fuerzas carlistas que se hallan en la provincia de Guadalajara.

Estas tropas van mandadas por el brigadier señor García Reina.

A «La Bandera Española» le consta que en el ataque de Laguardia murió el cabecilla carlista Urbina al entrar en la poblacion.

Doña Margarita ha mostrado al gobierno francés deseos de fijar su residencia en Tours, mas parece que el gabinete en Versalles no está dispuesto á acceder á su demanda.

Madrid 15 de agosto.

El diario legitimista de París «L' Union» dice que el Gobierno español habia notificado á las demás potencias su propósito de decretar el bloqueo de las costas del golfo de Vizcaya, y que el gabinete de Lóndres habia declarado que en aquel caso reconocería á los carlistas el derecho de beligerancia.

Como despues de echada á volar esa noticia por el diario parisiense Inglaterra ha reconocido el Gobierno de España, queda la noticia de «L' Union»



como una fiifa que reproducimos solo para que se vea una vez mas los esfuerzos de los franceses para hacer atmósfera en favor de los carlistas. Otro diario austriaco, el «Vaterland» de Viena, asegura que M. de Benot habia conseguido hacer prevalecer en Lóndres la idea de una abstencion absoluta en los asuntos de España. Por lo que toca á una intervencion, ni Inglaterra ni las demás potencias piensan en ello, ni el gobierno español debia de dar su asentimiento.

En cuanto á lo demás, Inglaterra acogió enseguida la proposicion de Alemania de reconocer el Gobierno español. Otro diario alemán, la «Germania» hace notar que la intervencion de que se habia hablado se reduce al envio de dos cañoneras para proteger los intereses de los nacionales. El diario podia haber esperado algunos dias y habria visto de lo que se trataba de intervencion sino de reconocimiento, y que este ha sido llevado á cabo. Los clericales de todas las naciones manifiestan vivas simpatías por la causa de los rebeldes carlistas. Nada tiene de extraño que los liberales de todas las naciones manifiesten tambien vivas simpatías por el triunfo de la libertad en España.

La lucha, pacífica ó armada, es hoy en toda Europa entre la teocracia y la libertad.

Dice el «Diario Español,» refiriéndose al reconocimiento del Gobierno español por el gobierno de Italia:

«Veremos como se conduce el cardenal Antonelli que repetidamente ha dicho que el gobierno de Su Santidad seguiria con España la pauta que le trazarán las demás potencias de Europa.»

El «Gobierno» ha oido decir que no sería difícil que antes de procederse á la organizacion definitiva de la Milicia de Madrid, se redujera notablemente la ya organizada fuerza de caballería y se suprimiera la de artillería, por no responder ninguna de dichas armas á las necesidades del servicio.

Dice la «Política:»

«Es probable el ascenso á mariscal de campo del brigadier Santa Pau.»

Como se han dado ascensos por servicios menos importantes que la doble defensa de Teruel, el general Santa Pau no debia ser probable, sino seguro.

Hasta la una y media de la tarde estuvo ayer la faccion Villain distribuida entre Medinaceli, Somaen, Arcos y Huerta. El jefe se hallaba en Arcos y su segundo, que es un cura en Medinaceli.

Los desperfectos que han ocasionado son cuatro puentes volados, ocho locomotoras destrozadas, 11 kilómetros de línea telegráfica destruidos y una seccion de la via férrea levantada. En Arcos dicen que se apoderaron de unos 20.000 duros pertenecientes á la empresa. Tambien se apoderaron de un oficial de administracion militar que se han llevado como prisionero.

No se sabe que ha sido de dos expediciones de correos. La de Madrid cayó en su poder, quemándola por completo.

Del «Diario de Palma:»

En una interesante correspondencia que de Logroño recibimos y cuyos párrafos mas importantes no consideramos prudente repetir, leemos las siguientes líneas:

«Lo que todo el mundo reconoce, aquí, lo que no puede ponerse en duda ni un solo momento, es la predileccion, el solícito interés con que el Gobierno atiende á las necesidades de este ejército.

En los cuarenta dias que ha permanecido entre nosotros el general Zabala ha debido desplegarse en

el ministerio de la Guerra una actividad prodigiosa, á juzgar por los resultados. Desde luego fueron llegando aquí sucesivamente y en el transcurso de muy pocos dias 17 batallones, perfectamente armados, municionados y repuestos de su material correspondiente; nuestra caballería fué reforzada con 700 caballos: la artillería, ademas de recibir un aumento de 20 piezas, quedó dotada con 500 disparos por cada una, es decir, que le fueron remesados hasta 15.000 tiros.

Mas tarde, y para completar los batallones, algunos de ellos con solo 300 plazas y menos todavía, han llegado en cinco dias 9.000 reemplazos, divididos en contingentes con destino señalado de antemano, uniformados, equipados y armados de modo, que segun llegaban iban agregándose inmediatamente á sus respectivos cuerpos. Aquí vinieron 4.000 Remington para los que de él carecian, recibiendo en el acto mismo de su llegada: así es que los batallones de todos los regimientos constan hoy de 600 plazas y los de cazadores 800, sin que esta laboriosa operacion haya ofrecido al Estado mayor general dificultades ni entorpecimientos de ninguna clase.

#### EPTRANJERO.

Versalles 11.—El acontecimiento del dia objeto de todas las conversaciones del dia es la fuga del Mariscal Bazaine. Despues de la evasion de Rochefort la de un personaje de la nombradía del ex-jefe del ejército del Rhin no podia menos de impresionar vivamente la opinion pública. Desde anteayer noche era conocido este acontecimiento del cual estaban informados algunos amigos de Bazaine. En cuanto al Gobierno ha sido avisado muy tarde: se refieren muchos detalles sobre la evasion la cual se verificó despues de media noche deslizándose Bazaine de la muralla del fuerte por una cuerda que ha dejado manchada en sangre. Su señora que le esperaba cerca de la muralla en una lancha acompañada de un primo suyo ha dado pruebas de gran valor; de la lancha se trasladaron á un vapor que le esperaba á cierta distancia; no se ha podido averiguar el pabellon de este buque por mas que se haya dicho que pertenece á una determinada compañía francesa. Resulta ahora, que el gobernador del fuerte de Sta. Margarita habia manifestado varias veces que no tenia los suficientes medios de vigilancia. No hace mucho que declaró que declinaba su responsabilidad en vista de la tolerancia que le obligaban á dispensar al prisionero. Al mismo tiempo la familia de Bazaine se quejaba de la severidad de este funcionario. Los ministeriales declaran que sería calumnioso suponer que el gobierno ha favorecido esta fuga. Creyó que podia contar con la palabra de un antiguo Mariscal de Francia y se ha engañado. El actual ministro del interior es uno de los siete jueces que condenaron á muerte á Bazaine y el único que se opuso á la conmutacion de la pena.

El rey de Hannover ha sido curado de su ceguera despues de una penosa operacion que le han hecho en Viena.

Muchos de sus antiguos súbditos le han felicitado por este motivo.

Roma 14.—Segun noticias de Caprera la enfermedad de Garibaldi es muy grave. Ha salido un médico de la Península con objeto de asistirle.

Se están haciendo preparativos para recibir con grande ostentacion al emperador de Alemania, cuya llegada á Italia se ha fijado para el mes de octubre próximo.

Lisboa 14.—El diario «El Gobierno» publica la ratificacion del tratado de comercio entre Portugal y Bélgica.

El gobierno portugués ha acordado imitar á las grandes potencias reconociendo al gobierno de Madrid.

#### PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES

(De «El Isleño.»)

Madrid 14.

La Gaceta publica decretos dando de baja en el cuadro de Estado Mayor del ejército al brigadier Alemañy.

Concediendo la gran cruz del mérito militar al señor Armíñan.

El parte detallado de las operaciones de Olot.

Estableciendo en Bilbao un arbitrio transitorio extraordinario de guerra consistente en el recargo de dos reales por tonelada de mineral de hierro.

Noticias carlistas de poco interés.

Nada nuevo del Norte.

Madrid 15.

La Gaceta publica el Reglamento de inspectores de correos.

El general Zabala ha regresado á Miranda despues de conducir felizmente el convoy á Vitoria.

El capitán general de Navarra manifiesta que en el combate de Oteiza los carlistas tuvieron mas de 700 bajas. Ademas de dos gefes enterrados en Oteiza lo fueron otros tres en Villatuerta.

El general Moriones ha emprendido un movimiento hácia Larraga.

Han sido sacadas de Oteiza mil fanegas de trigo.

Se confirma la muerte del cabecilla Telaraña y apresamiento de cuatro prisioneros con armas y caballos.

Entre Medinaceli y Arcos los carlistas han volado cuatro puentes y destruido ocho locomotoras.

Madrid 16.

Ha sido capturado en Madrid un sugeto á quien se supone complicado en el asesinato del general Prim.

Se reforma radicalmente el reglamento de la Milicia Nacional.

La Gaceta publica el parte detallado de las acciones de Villaplana, Prades y Figuerola en Cataluña.

El «Imparcial» dice ser probable el que se atiendan las reclamaciones contra el impuesto de consumos que se refieren á cereales y harinas.

El general Serrano volverá á Madrid el lunes y firmará en seguida las credenciales de los embajadores de España.

En consejo de ministros se resolvió conceder á los municipios un pequeño recargo sobre la contribucion industrial y de comercio.

Mr. Hotzfeld vuelve á Madrid.

Los carlistas destrozaron las estaciones de Medinaceli y Arcos en la línea de Zaragoza.

Austria y Bélgica han reconocido el gobierno de España.

Ha sido reforzado el ejército del Norte con 20 piezas de artillería 700 caballos y 17 batallones.

Las partidas de Asturias han sido disueltas.

Regresa el embajador de Alemania.

El mariscal Bazaine se halla en Colonia.

Se han restablecido los trenes de la línea de Zaragoza.

Ha sido dominado un incendio de un depósito de maderas inmediato á la Granja.

**A la hora de entrar en máquina estas dos últimas caras del presente número no habíamos recibido telegrama alguno de nuestros servicios particulares.**



## Crónica Local.

**Nos ha llamado la atención, y no podrá menos de llamarla también a este vecindario, un bando de la Alcaldía de la Capital de la Provincia de 13 del corriente, que hemos visto publicado en los periódicos de Palma del 14, en el cual se hace saber que aquel día quedaba formado y espuesto al público el alistamiento de los mozos, para que se pudiera acudir con las reclamaciones de inclusión, exclusión y otras; añadiéndose que el Ayuntamiento estaría reunido para oírlos, y resolver sobre ellas el domingo 16 á las nueve de la mañana.**

Aquí, con estricta observancia de la ley y sin gracia alguna, se publicó el alistamiento el 28 de julio: la rectificación tuvo lugar el 2 de agosto, para verificarse el sorteo el 6, y la declaración de soldados del 12 al 18, aunque sin saber cuantos debía al fin aprontar esta ciudad. De manera que mientras aquí se estaban ya declarando soldados, aun se había de rectificar en Palma el alistamiento, que debe preceder al sorteo.

¿Será inconveniente que preguntemos porqué tanta lentitud allí, donde la regularidad del cupo ningún inconveniente podía ofrecer, y tanto rigor aquí donde lo exorbitante del nuestro tal conflicto promovió? ¿Preguntamos también ahora si aun dudan los que en público manifiestan no creer que se alcanza del Gobierno autorización para prorogar las operaciones de la quinta? ¿Cabe suponer que sin estar autorizados las diferieran en Palma quince días? ¿Y tan extraño puede parecer que igual autorización se obtuviera para Mahon y Villa-Cárlos que con mas razon la necesitaban?

No hablemos ya mas de lo que no es remediable; y permitásenos que á impulso de nuestra impaciencia, que es general en todo el vecindario, dediquemos dos palabras al extraño silencio que guardan los señores Ballester y demás comisionados de los Ayuntamientos de Mahon y Villa-Cárlos. Su silencio habiendo transcurrido cuatro dias que salieron para Palma, es tanto mas de extrañar cuando nos consta que llevaban el propósito de telegrafiar inmediatamente que pudieran hacerlo en términos satisfactorios. Tememos se encuentren con dificultades, que cuando menos demuestren fué equivocada la opinion emitida por nuestro colega «El Noticiero,» en un suelto de su número 97 que al mismo tiempo que aplaudía la medida tomada por los referidos Ayuntamientos de enviar una comision para gestionar la completa rebaja en los cupos, no la creía ya sin embargo necesaria.

Nosotros opinamos de distinta manera; creemos muy necesario el envío de la comision, apesar de que nos consta también como al colega el mucho celo que ha desplegado para obtener la rebaja de los cupos el digno Sr. Subgobernador, á quien antes que el «Noticiero» dimos por su eficacia las mas sinceras y espresivas gracias, que ahora en nombre del país nos complacemos en repetirle, pero creemos igualmente que para lograr de la Comision Provincial toda la justicia á que somos acreedores, serán necesarios además del celo constante de nuestra primera Autoridad civil, y de la firme actitud y buena voluntad, de que para ello no dudamos, del Sr. Gobernador de la provincia los esfuerzos de la Comision de los Ayuntamientos, y el apoyo de que por fortuna no se carece en Madrid.

**Por la Direccion general de Rentas** estancadas se ha dispuesto que si en alguna provincia se agotan las existencias de tarjetas postales sencillas puedan dividirse las dobles en sus dos mitades, y ser expendidas cada una á 5 céntimos de peseta.

**La Sociedad Filarmónica tiene hoy su acostumbrado ensayo de orquesta y coro en casa del director calle del Rector.**

**El dia 28 del actual ha señalado la Diputación Provincial de la Baleares la entrega en caja de los mozos de esta isla. Así lo anuncia el Boletín oficial.**

## Seccion Religiosa.

### Santo de hoy.

San Bernardo abad, doctor y fundador, y San Eustasio abad.

### CULTOS.

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace la visita á Ntra Señora de la Esperanza en Santa Maria.

## Movimiento del Puerto.

### Comandancia de Marina.

Despachados el 19.

Para Palma en lastre laud S. José pat. Antonio J. Palmer con 7 trips. y un pas.

Para Argel con efectos y sillares pailebot Joven Africano cap. D. Bartolomé MasPOCH con 7 trips. y 48 pasag.

### AFECCIONES ASTRONOMICAS.

**SOL.**—Sale á las 5 h. 16 m. —Pónese á las 6 h. 50 m. de la T.

**LUNA.**—Sale á las 12 h. 42 m. de la M.—Pónese á las 10 h. 19 m. de la N.

## Anuncios.

### Administracion Depositaria de hacienda pública de Menorca.

Se suplica á los tenedores de facturas de cupones presentados en esta oficina pasen á recoger la parte á papel de los mismos correspondiente á los semestres de 1.º de Enero y 1.º Julio de 1873.—Mahon 18 Agosto 1884.—El Administrador depositario, P. I. Antonio Mercader.

### Alcaldía de Villa-cárlos.

En cumplimiento de los artículos 60 y siguientes de la Ley municipal vigente, el Ayuntamiento se reunirá en esta Casa Consistorial el viénes próximo 21 del corriente y hora de las 9 de su mañana, para proceder al sorteo de los vocales asociados que han de constituir la Asamblea municipal en el corriente año económico de 1874 á 75.—Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Villa-Cárlos 17 Agosto de 1874.—El Alcalde, Tomás Pons.

## REGLAS

PARA ESCRIBIR CORRECTAMENTE LA LENGUA CASTELLANA, PUESTAS AL ALCANCE DE LOS NIÑOS

POR

**J. HOSPITALER,**  
PROFESOR DE INSTRUCCION PRIMARIA.

Tercera edicion corregida y aumentada.  
Véndense en esta imprenta Bastion 39.

## CATÁLOGO

DE LAS PLANTAS VASCULARES DE MENORCA  
y suplemento al mismo Catálogo  
POR D. JUAN J. RODRIGUEZ.

Véndense en esta ciudad en la libreria de don Pascual Hernandez al precio de 6 reales el primero y 4 reales el segundo.

## LIBRERIA MAHONESA DE PASCUAL HERNANDEZ.

En este establecimiento admitense suscripciones á **GEOGRAFIA UNIVERSAL DE MALTE-BRUN.** Descripción de todas las partes del mundo. Obra adornada con preciosas láminas representando ciudades, paises, monumentos etc. Puesta al corriente de la ciencia.

Completado lo que corresponde á España y sus Colonias por D. M. Blanch La obra consta de 7 tomos de 800 á 1000 páginas divididos en 705 entregas de 8 páginas, á «Medio Real» una; repartiéndose á cada semana, ó mas segun desee el suscriptor Se regalarán 100 magnificas láminas representando vistas de ciudades, paises, monumentos etc. copias de natural y abiertas en acero por reputados artistas; 14 mapas y planos folio mayor, y un gran mapa de España y Portugal. Recibirá asi mismo «gratis» al suscriptor un pliego de 8 páginas en cada uno de los 37 últimos cuadernos.

Los señores que tengan obras incompletas de la casa editorial de don Luis Tasso de Barcelona, pueden completarlas dando aviso á esta libreria.

**NOVISIMO DICCIONARIO GEOGRAFICO.**—Historia Pintoresca universal ó descripción física, política científica, artística, religiosa, moral, etc. de todas las partes del mundo, por Una socioliteraria.—Esta interesante obra se publica por entregas de 16 páginas á dos columnas, de tipos nuevos y compactos, y con grabados intercalados en el texto.—Durante el curso de la publicación se repartirán 18 mapas grabados en acero formando reunidos un Atlas Geográfico Universal completo Cada mapa se computará por media entrega. Igualmente se repartirán los planos de las principales ciudades del mundo. La obra constará de 245 entregas al precio de UN real vellon cada una.

**BIBLIOTECA FILOSOFICA.**—Obras de Aristóteles. Se ha recibido el séptimo volumen de dichas obras y 2.º tomo de La Lógica primeros analíticos. 24 rs la obra.

**CURSO ELEMENTAL DE IGIENE PRIVADA Y PÚBLICA** por el doctor D. Juan Giné y Partagás.

**LIBRO DE LAS SATIRAS.**—Comprende: Sátiras.—La Arcadia moderna.—Grandezas de los pequeños.—Epigramas y Letrillas.—Varias Fábulas y Moralejas.

Forma un tomo de más de 350 páginas, su precio 20 reales en provincias.

**BUENA HISTORIA GENERAL Y COMPLETA DE LA IGLESIA** por don Emilio Moreno y Cebada.

Esta obra constará de 11 tomos al precio de 12 reales cada uno.

## FACTURAS para la presentacion de cupones

DEL 3 POR 100 INTERIOR,  
OBLIGACIONES POR FERRO-CARRILES,  
BONOS DEL TESORO,

É  
INSCRIPCIONES DE CAPITALES NOMINALES.

Véndense en esta imprenta.

## Pasta pectoral infalible DEL DOCTOR ANDREU, PARA COMBATIR TODA CLASE DE TOS.

El Depósito en la botica de Sintés, Moreras 6.

Cada caja 2 pesetas.